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страхование 

— перспектива —

Дефицитный полис
В текущем году многие автовладель-
цы не могли найти страховщиков, 
чтобы купить у них полисы ОСАГО. 
«Проблема с доступностью полисов 
ОСАГО вызвана сокращением стра-
ховщиками своего присутствия на 
рынке из-за значительных убытков 
по причинам несовершенства зако-
нодательства, роста судебных расхо-
дов и откровенного мошенничест-
ва»,— объясняет заместитель главы 
управления методологии обязатель-
ных и массовых страховых продуктов 
«РЕСО-Гарантии» Марина Щукина.

Для решения этой проблемы Рос-
сийский союз автостраховщиков 
(РСА) в августе запустил систему 
«Единый агент». Суть проекта заклю-
чается в следующем: компании, име-
ющие филиальную сеть в проблем-
ных регионах, выступают агентами 
тех страховщиков, которые не при-
сутствуют на региональном рынке 
и не имеют возможности продавать 
там полисы. Выбор страховщика, от 
имени которого заключается дого-
вор ОСАГО, осуществляется случай-
ным образом по номеру ПТС.

РСА включает регионы в систему 
по предложению Банка России, кото-
рый анализирует количество жалоб 
на очереди за ОСАГО. Сначала проект 
был запущен в Волгоградской, Мур-
манской, Ростовской, Челябинской 
областях и в Краснодарском крае. 
Сейчас система работает в 14 регио-
нах России. Участниками системы яв-
ляются 69 страховщиков. Компании 
должны довести свою долю ОСАГО 

в этих регионах до общестранового 
показателя, верхний порог которо-
го ограничен 20%. Это было сделано 
для снятия давления на лидера рын-
ка компанию «Росгосстрах», единст-
венного игрока, чья доля превыша-
ет 20% в ОСАГО (22,7%, 42,2 млрд руб. 
премии по итогам девяти месяцев 
2016 года, по данным РСА).

Как сообщил 
”
Ъ“ президент РСА 

Игорь Юргенс, страховые компании 
в октябре увеличили продажи поли-
сов ОСАГО через «Единого агента» в 
1,7 раза по сравнению с сентябрем 
текущего года. В августе в этой систе-
ме было заключено 12,5 тыс. догово-
ров ОСАГО, в сентябре — 76,2 тыс., в 
октябре — 127 тыс.

«Единый агент» создал сложности 
для мелких и средних страховщиков. 
«Доступность продукта выросла, на-
грузка распределилась на весь ры-
нок,— комментирует директор ди-
рекции розничного бизнеса 

”
Ингос-

страха“ Виталий Княгиничев.— Мел-
кие и средние компании более чув-
ствительны к уровню убыточности, 
чем крупные. 

Правда, как отмечают страхов-
щики, клиенты пока недоумевают, 
когда видят, чей полис им выдают. 
«Польза 

”
Единого агента“ в том, что 

страхователи действительно могут 
обратиться в офис к любому из участ-
ников системы ОСАГО и приобре-
сти необходимый им полис. Одна-
ко им не все сразу становится понят-
но, ведь зачастую им предлагают по-
лис другой компании — не той, в чей 
офис они обратились. К этому просто 
надо будет привыкнуть»,— уверен 
глава управления методологии обя-

зательных видов страхования «Аль-
фаСтрахования» Денис Макаров.

У защитников автомобилистов си-
стема протестов не вызвала. Как рас-
сказывает глава компании «Главстрах-
контроль» Николай Тюрников, с мо-
мента запуска единого агента возглав-
ляемая им юридическая компания не 
получила ни одной жалобы на работу 
системы от автовладельцев. «Хотя за-
пуск единого агента я считаю времен-
ной несистемной мерой по обеспече-
нию доступности полисов ОСАГО по 
всей территории России, тем не ме-
нее она позволяет достичь своей цели 

— сократить количество нарушений 
прав автовладельцев на стадии покуп-
ки полисов ОСАГО. Если даже страхо-
вые компании в своих офисах в реги-
оне будут уклоняться от продажи по-
лисов автовладельцам, то без полиса 
ОСАГО от единого агента конкретный 
автовладелец не уйдет»,— добавляет 
Николай Тюрников.

ОСАГО под присмотром
По словам Игоря Юргенса, РСА на-
мерен проводить с властями регио-
нов, где действует «Единый агент», 
совещания и подписывать по итогам 
протоколы, в которых будут обозна-
чены меры по борьбе с криминаль-
ными автоюристами. Он добавил, 
что «с некоторыми администраци-
ями регионов уже есть положитель-

ный опыт взаимодействия по борь-
бе с мошенниками». Глава страховых 
союзов разъяснил, что в протоколах 
должны содержаться рекомендации 
судам, МВД, УФАС, УФНС. Например, 
главным управлениям МВД регио-
нов предлагается организовать спец-
группы по расследованию дел о стра-
ховом мошенничестве и единое окно 
для приема соответствующих обра-
щений. Кроме того, УФАС могут вы-
являть факты недобросовестной ре-
кламы, прокуратура — проверять за-
конность отказов в возбуждении уго-
ловных дел, УФНС — факты неупла-
ты налогов автоюристами.

Игорь Юргенс уточнил, что без 
проведения таких совещаний и фик-
сации их результатов в протоколах 
страховое сообщество опасается за-
пускать работу «Единого агента» в но-
вых регионах.

По сути, система единого аген-
та должна остаться без применения 
уже с января 2017 года. С нового года 
все страховщики будут обязаны про-
давать электронные полисы ОСАГО. 
Сейчас электронные полисы ОСАГО 
продают 17 из 71 страховщика ОСА-
ГО в стране. Как рассказали 

”
Ъ“ в 

РСА, союз уже разослал компаниям 
письмо о том, что необходимо прой-
ти тестирование и подключиться к 
электронным продажам. Тестирова-
ние на сервисе союза уже прошли 59 
страховщиков. «Стандартный гра-
фик подключения страховой компа-
нии к соответствующей системе РСА 
составляет две-три недели. Этому 
должна предшествовать подготовка 
программного обеспечения самой 
компании. У остальных страховщи-
ков еще есть время, чтобы подгото-
виться к полноценным продажам е-
ОСАГО»,— пояснили 

”
Ъ“ в союзе.

При этом система «Единый агент» 
и е-ОСАГО будут сосуществовать. 
«Мы не связываем введение обяза-
тельных продаж е-ОСАГО и работу 

”
Единого агента“, потому что не все 

автовладельцы готовы покупать по-
лис в виде электронного докумен-
та. Некоторые автомобилисты выби-
рают именно бумажный полис ОСА-
ГО»,— объяснили в РСА.

Кроме того, сейчас РСА разраба-
тывает систему, которая позволит 

обеспечить бесперебойность прода-
жи полисов и в электронном ОСА-
ГО, где для этих целей будут внедре-
ны принципы «Единого агента». В 
случае невозможности заключения 
электронного полиса на сайте одно-
го страховщика потребитель будет 
иметь возможность купить полис на 
сайте другого страховщика, который 
будет ему предложен случайным вы-
бором по номеру ПТС. Однако такая 
технология не исключает возможно-
сти при желании оформить себе по-
лис в другой компании без примене-
ния резервной системы.

Страховщики указывают, что про-
дажи онлайн часто тормозят техни-
ческие работы на сайтах или невоз-
можность идентифицировать клиен-
та. Но с января 2017 года оправдать-
ся этими причинами перед регулято-
ром страховщики не смогут. ЦБ раз-
работал требования к сайтам компа-
ний ОСАГО. Сначала регулятор за-
являл, что перерывы в работе сайта 
компаний не должны превышать че-
тыре часа в месяц (см. 

”
Ъ“ от 2 авгу-

ста), а потом продлил срок до 30 ми-
нут в сутки (см. 

”
Ъ“ от 11 ноября).

«Страховые компании макси-
мум на 1% готовы к введению элек-
тронного ОСАГО. Ведь электрон-
ное ОСАГО будет означать для них 
невозможность навязывать допу-
слуги при покупке полисов, зани-
жать КБМ (коэффициент бонус-ма-
лус.— 

”
Ъ“), не предоставляя закон-

ные скидки, отказывать клиентам в 
покупке полисов,— говорит Нико-
лай Тюрников.— В то же время бо-
лее 80% автовладельцев ждут элек-
тронного ОСАГО, чтобы как-раз из-
бавиться от неприятного общения в 
офисах страховых компаний».

Единый агент по-прежнему смо-
жет выдавать бумажные полисы ка-
ждому обратившемуся автовладель-
цу. «Более того, целесообразно рас-
пространить действие единого аген-
та и на продажи онлайн. Даже если 
страховые компании станут саботи-
ровать работу своих сайтов по выда-
че электронных полисов, у единого 
агента можно будет приобрести элек-
тронный полис»,— одобряет намере-
ния РСА юрист.

Елена Григорьева

Единый агент  
остается на страховой службе
Для борьбы с нехваткой полисов ОСАГО в регио-
нах страховщики запустили систему «Единый 
агент». Казалось бы, в связи с расширением до-
ступности обязательных полисов в январе 2017 
года, с началом обязательных электронных про-
даж ОСАГО, необходимости в этой системе не 
будет. Впрочем, компании намерены сохранить 
ее по двум причинам — на случай зависания сво-
их сайтов и в силу привязанности водителей к бу-
мажному полису.

Посетители офиса страховщика — 
участника системы «единый агент» 
еще не знают, полис какой компании 
им достанется 

— реформа —

Поправками предусмотре-
но лишение страховщика 

права на натуральные выплаты в 
случае нарушений правил компен-
сации ремонтом.

Долгий путь к ремонту
Идея ввести приоритет ремонта 
над денежными выплатами пред-
лагалась Российским союзом авто-
страховщиков (РСА) еще в 2015 го-
ду. В апреле 2016 года глава Ассо-
циации по защите прав автостра-
хователей Максим Ханжин поднял 
эту тему во время «Прямой линии» 
с президентом Владимиром Пути-
ным, предложив создать сеть авто-
ризованных автосервисов, где во-
дители могли бы ремонтировать 
свои машины, получая направле-
ния от страховщиков. Президент 
назвал идею «хорошей и правиль-
ной», при этом отметил, что надо 
подумать, как ее «трансформиро-
вать в реальной жизни». Позже пра-
вительство РФ поручило Минфину 
совместно с ЦБ подготовить законо-
проект, что и было сделано.

«Важнейшим преимуществом пе-
ред денежной выплатой для води-
теля оказывается тот факт, что нату-
ральная выплата проводится без уче-
та износа автомобиля»,— заявил гла-
ва РСА Игорь Юргенс, комментируя 
законопроект Минфина. «Мы видим 
одни плюсы,— говорит руководитель 
управления методологии обязатель-
ных видов страхования 

”
АльфаСтра-

хования“ Денис Макаров.— Ремонт 
позволит контролировать и обеспе-
чивать надлежащее качество услуги 
по ОСАГО. Это переход к принятой 
в развитых странах модели отноше-
ний, когда не нужно ездить лишний 
раз за деньгами и переживать, что 
выплаты не хватит на осуществле-
ние качественного ремонта». По его 
мнению, благодаря переходу на нату-
ральную систему выплат уйдет схема 
с участием юридических посредни-
ков. «Схема давно обкатана в каско и 
нареканий не вызывает,— добавляет 
руководитель дирекции розничного 
бизнеса 

”
Ингосстраха“ Виталий Кня-

гиничев.— С пострадавшего снима-
ется головная боль по поиску места 
ремонта, по стоимости ремонта, по 
согласованию объема работ».

Впрочем, у страховщиков имеет-
ся ряд замечаний к проекту Минфи-
на. По мнению господина Юргенса, 
выбор станции техобслуживания для 
ремонта должен оставаться за стра-
ховой компанией. «Именно страхов-
щик при наличии нескольких СТОА, 
отвечающих необходимым требова-
ниям, может прогнозировать их за-
груженность и учитывать иные фак-
торы для обеспечения наиболее ка-
чественного урегулирования вопро-
са с ремонтом,— говорит он.— Автов-
ладелец может не знать всех этих ню-
ансов: если он будет выбирать сервис 
сам, то он рискует оказаться в очере-
ди на обслуживание». Споры по по-
воду порядка выбора сервиса, по дан-
ным 

”
Ъ“, шли между Минфином и ЦБ, 

из-за чего законопроект долгое время 
не вносился на рассмотрение в Госду-
му (на момент написания статьи это-
го так и не произошло).

Виталий Княгиничев считает, что 
норма, согласно которой износ дета-
лей при натуральном возмещении 
не учитывается, содержит риски для 
страховщика, поскольку новые дета-
ли (особенно на старые машины) до-
вольно дорогие. «В тарифе на ОСАГО 

пока это не отражено»,— отмечает он. 
Спорной, по мнению господина Кня-
гиничева, является норма о возложе-
нии на страховщиков «явно несвой-
ственных им функций», таких как 
определение предельных сроков ре-
монта. «Подобные нормативы долж-
ны разрабатываться профильными 
ведомственными НИИ и утверждать-
ся документом федерального уров-
ня,— говорит он.— Полагаем, что 
если страховщик отвечает за качест-
во ремонта, право регрессного тре-
бования к СТОА должно быть напря-
мую зафиксировано в этих поправ-
ках. Также не понятно, например, ка-
ким образом страховщик сможет ре-
ализовывать требования по сохране-
нию гарантийных обязательств изго-
товителя транспортного средства». 
«Требования к СТОА должны быть 
мягкими,— считает Денис Мака-
ров.— В стране пока не идеально от-
лажена структура ремонта и нет цен-
трализации по управлению СТОА. На 
первоначальных стадиях могут быть 
вопросы о том, как правильно контр-
олировать качество услуги».

Собственные замечания к зако-
нопроекту представила и Федераль-
ная антимонопольная служба (ФАС). 
Ведомство, в частности, не устраива-
ет пункт, согласно которому в случае 
выявления некачественного ремон-
та машина ремонтируется повторно. 
По мнению ФАС, в такой ситуации по-
терпевшему должна быть предостав-
лена возможность выбора, как и сей-
час,— компенсировать ущерб ремон-
том или деньгами. «Это будет являться 
дополнительным стимулом для стра-
ховщиков для обеспечения качест-
венного ремонта, а также устранит не-
обходимость для граждан пользовать-
ся услугами СТОА, зарекомендовав-
шей себя не лучшим образом»,— счи-
тают в ФАС. В Минфине против этой 
идеи: это снова приведет к значитель-
ному росту споров с клиентами по по-
воду качества ремонта. Страховщик, в 
свою очередь, может предусмотреть в 
договоре с автосервисом ответствен-
ность за некачественный ремонт.

Исполнительный директор ас-
социации автосервисов НАПТО Бо-
рис Ласкин поддержал законопро-
ект Минфина. При этом он отметил, 
что взаимоотношения автосервисов 
и страховщиков должны быть мак-
симально урегулированы: нужно 
прописать стандарты, требования к 
квалификации ремонтников, коли-
чество нормочасов на ремонт и дру-
гие правила игры. «Должна быть со-
здана схема, при которой бы стра-

ховщики четко понимали, за что 
они платят сервису, а у сервисов не 
должно возникать вопросов с недо-
платой за ремонт»,— добавляет Бо-
рис Ласкин. Руководитель кузовно-
го сервиса группы компаний «Авто-
спеццентр» Виталий Олефиренко 
пояснил 

”
Ъ“, что сегодня, выполняя 

ремонт преимущественно гарантий-
ных машин, дилерские центры со-
блюдают рекомендации производи-
теля. «После того как будут приняты 
поправки в закон об ОСАГО, значи-
тельно увеличится поток клиентов 
с постгарантийными машинами,— 
говорит он.— Для таких случаев в за-
коне обязательно должны быть про-
писаны критерии оценки качества 
ремонта, а этого пока нет».

Господин Олефиренко приводит в 
пример довольно типичный случай: 
на старой машине красится деталь, и 
клиент потом предъявляет претен-
зии по поводу того, что маляры яко-
бы не попали в цвет. По факту выпол-
нить такую работу очень сложно, по-
скольку заводская краска с годами 
выцветает, в результате возникают 
споры и конфликты. «Эта проблема 
существует и сейчас, но она стоит не 
так остро, поскольку в рамках ОСА-
ГО к нам поступает немного автомо-
билей, но после принятия поправок 
при натуральной форме возмеще-
ния убытков ожидается серьезный 
рост обращений,— отмечает он.— 
Тем более что по договору со страхо-
вой компанией в случае возникнове-
ния спора относительно качества ра-
боты, в том числе в судах, мы высту-
пим ответчиком».

Клиент может нанять и профес-
сионала-автоюриста, говорит Вита-
лий Олефиренко, который будет спе-
циально искать недочеты в выпол-
ненной работе. «Есть риск, что мо-
шеннические схемы перетекут в об-
ласть СТОА,— подтверждает Вита-
лий Княгиничев.— Надо будет еще 
посмотреть на практике, насколько 
СТОА готовы разделить со страховы-
ми компаниями ответственность за 
качество ремонта».

Помимо этого, отмечает Виталий 
Олефиренко, дилерским центрам те-
перь придется осваивать новые тех-
нологии ремонта. Сегодня в рамках 
ремонта гарантийных машин по ка-
ско поврежденная деталь меняется 
на новую, ОСАГО же допускает вос-
становление-реставрацию деталей, 
локальный ремонт, локальную по-
краску. «Многие центры не имеют 
большого опыта в таких работах»,— 
добавляет он.

Защитники против
Правозащитники законопроект рас-
критиковали. Глава Ассоциации по 
защите прав автострахователей Мак-
сим Ханжин считает, что противодей-
ствие автоюристам не может служить 
оправданием для введения новой схе-
мы компенсации ущерба. Изначаль-
но, когда эта тема обсуждалась во вре-
мя «Прямой линии с президентом», 
подразумевалось создание пула авто-
сервисов, которые будут соответство-
вать строгим критериям, говорит го-
сподин Ханжин. Из этого списка ав-
товладельцы и должны выбирать ме-
сто для ремонта машины, не согласо-
вывая ничего со страховщиком. «Глав-
ное, что автосервисы не должны зави-
сеть от страховщиков, как сейчас,— 
поясняет правозащитник.— Регули-
рованием их деятельности должен за-
ниматься, по его словам, к примеру, 
Минтранс или ЦБ. Страховщики от-
ношения к ремонту не должны иметь, 
они обязаны выполнять лишь роль 
кассы и переводить деньги».

По его словам, опыт реформы те-
хосмотра (в 2011 году) показал, что у 
РСА есть свои бизнес-интересы, «не 
совпадающие с интересами безопас-
ности движения», в результате техос-
мотр превратился в «профанацию» и 
его сейчас почти никто не проходит. 
Велик риск, что институт натураль-
ной формы компенсации ущерба 
ждет такая же судьба, если поправ-
ки к закону об ОСАГО будут приня-
ты в нынешнем виде, говорит Мак-
сим Ханжин.

Гендиректор компании «Главстрах-
контроль» Николай Тюрников кон-
цептуально поддержал идеи Минфи-
на: натуральная форма компенсации 
ущерба является «прогрессивной» и 
активно используется на Западе. «Но 
в России нужно обязательно оставить 
автовладельцам право выбора,— счи-
тает он.— Если этого не сделать, то 
мы получим злоупотребления со сто-
роны страховщиков, которые будут 
пользоваться своей более сильной 
по отношению к страхователю пози-
цией. Кроме того, в представленном 
Минфином законопроекте статья с 
ремонтом написана так запутанно, 
что понятна только профессионалам: 
обычные автовладельцы в ней с тру-
дом смогут разобраться, а компании 
будут этим пользоваться». По мнению 
Николая Тюрникова, если сделать ре-
монт более выгодной и удобной фор-
мой возмещения ущерба без «прину-
диловки», то автовладельцы сами нач-
нут ее выбирать добровольно.

Иван Буранов

ОСАГО покажет натуру
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